

# LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Sábado 14 de Febrero de 1914

(PORTE PAGO)

Núm. 2164

**DIARIO DE LA MAÑANA**  
Redacción y Administración: Cangallo 2659  
Unión Telef. 4101 (Mitre)

Correspondencia dirijase a LA PROTESTA

Valores, giros, etc. a nombre de B. V. Mansilla

Suscripción pago adelantado:

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0-80 oro

LA PROTESTA, 14 de Febrero de 1914

## Expropiación

Tomar de donde sobra, cuando se necesita, no es robo. Es una manera de nivelar equitativamente las riquezas. Violenta, ilegal, todo, pero de fondo justiciero. ¿Dónde está la legalidad? ¿Está acaso en la cláusula egoísta, anti-humana de mantener para sí, para uno, superabundancias a costa de la inopia que carcome la vida de los otros? ¿Es ese el derecho legal de los Estados? El derecho de los Estados, es, entonces, un aro en fuerza servil. El capital tiene en él su perro alerta, en el portón de sus intereses... Defendiendo las explotaciones... El robo de producción... El acaparamiento indebido, ilegal, grazuso, de lo que pertenece a todos, de lo que hicieran todos. Es otro robo, el más criminal robo, garantizado por el funcionamiento social. Por la injusticia. Con el sello militar y eclesiástico. Fianzado en la ofuscación y pusilanimidad de los parias... El robo productor, la paradoja social de restituirse una mínima parte a ocultas de lo que produjera públicamente, para ser expropiación, fiehe que ser revolucionario. Tomar de donde sobra, y sin intenciones de lucro. Cumplir la necesidad, que es derecho de desposeído. El que roba a un trabajador, a un pobre cualquiera, por ser más fácil, es un cobarde, y comete un crimen. Ravachol fué un expropiador. Y Henri otro.

## Los crustáceos

### BRONCES DE UN JUEZ...

Los crustáceos son los animales más antiguos de la creación. En las sociedades humanas — como en la naturaleza — son anteriores a la aparición de los «anélidos» o los anillados en política, tipo más perfecto, que ha sido sustituido después por el animal de corselete, que es el figurón engomado estilo Palacios, Zeballos o Sáenz Peña... El crustáceo resulta ser entre nosotros el burócrata, que vive encallado en las instituciones, que en ellas crece y hace su carrera, que cuando es desprendido de una busca otra a que agarrarse y mientras tanto flota sin voluntad ni dirección; y éste será siempre el tipo más antiguo y la forma más antigua de la vida más primitiva y simple...

El crustáceo es de otra época, de otra edad. Su convivencia con nosotros resulta un anacronismo. En la naturaleza casi ha desaparecido. Se ha conservado, con su vida simple y encallada como su cuerpo mismo, todo ojos y todo boca, sin miembros, sólo por haber ganado los senos ocultos y poco agitados del mar, donde los miles y miles de siglos de evolución no han alcanzado todavía. Se conocen algunos, muy pocos, de agua dulce. De tierra no sé si existen algunos; y además no

tengo a la mano los libros que podía consultar. No hace falta tampoco. El crustáceo de tierra es el crustáceo humano, y éste lo estudiaremos mejor en la vida que en los libros.

Desde que nace, el crustáceo, flota buscando roca a que agarrarse, y una vez agarrado a una, no hay miedo que la suelte. Esta adherencia, esta protuberancia animada, está dotada de una poderosa voluntad de incrustación, que en su conciencia obscura es la voluntad del instinto. Abraza y defiende su piedra con el mismo ardor que el funcionario su institución. Ambos están abrochados a ella. Preguntad al crustáceo humano si es buena su institución e indefectiblemente os contestará que sí, aun cuando sea la más arrinconada y cubierta de polvo, como pueden mencionarse muchas. Allí, en aquel seno obscuro y poco agitado, vive el su vida simple y, vejetativa, porque hasta allí no ha penetrado la evolución. Tardará mil siglos y otros mil antes de que el crustáceo se modifique y más bien desaparecerá, como ha ocurrido en la naturaleza. ¡No hay tenacidad que iguale a la de estas vidas simples, de pocos instintos, conservados con firmeza a través de los siglos y de todas las modificaciones del planeta! Son admirables por eso...

El crustáceo humano del cual quiero trazar la efigie, en un bronce anarquista para una exposición en LA PROTESTA, nació para ser crustáceo. Es de admirar la habilidad dentro de su natural torpeza, la firme voluntad que desplegó para pasar por todos los grados hasta alcanzar la roca en que hoy se asienta, o mejor dicho, de la cual es hoy la protuberancia. Todos estos crustáceos tienen una historia, formada por los episodios de sus vidas mientras flotan, desprendidos, en busca de su roca. Cuando arribaron, terminó ya su vida episódica: crustáceos toda la vida, pero crustáceos aventureros en persecución de su roca, cuando arribaron y fundearon en ella, son solo crustáceos... ¡Ave crustáceo! Al fundeado, no cabe otra salutación...

Nació este crustáceo de tierra adentro en San Juan, como la vid sanjuanera, de una semilla de traile deslizada, al descuido, en un tranquilo huerto familiar. Nació, y su vocación crustácea se reveló inmediatamente, según parece por herencia, pues había congéneres en la familia, aunque nosotros creemos que por imitación, pues hay aquello de la semilla arrojada por sobre el cerco por el sembrador ex-abrupto, que podía ser una objeción fundamental.

Realizó sus estudios de abogado — en esto se descubre que no aspiraba a ser un crustáceo vulgar, de los que encallan y fundean en la primer roca que encuentran — atendido y mantenido por un tío, don vicente, también sanjuanero como la vid, y no tengo noticias, si crustáceo también, o sólo pariente aventajado de la familia. En sus estudios puso toda la voluntad de esas pequeñas existencias tenaces que aspiran a apoderarse del conocimiento como de un arma para oprimir a los privados de ella, hoy que el conocimiento es el privilegio de unos pocos —; vale decir, que puso toda la voluntad del doctor Dickman, que estudiaba a la luz de los faroles para obtener un título universitario por donde sus correligionarios vieran a elegir diputado, sin experimentar dolor como Kropotkin, sino orgullo, al medir la distancia de la propia ciencia con la ignorancia o la falta de conocimiento de

los más. Como el capitalista que se enorgullece de su capital, siente la voluptuosidad de haberlo alcanzado donde reina la miseria y el mismo era miserable, así mi crustacito y el doctor Dickman regocijaronse de su título y contaron, en charla voluble en las veladas, en cartas insípidas a los amigos, o en artículos personales en los periódicos, el costo insignie de este privilegio que les hacía sonreír de dicha.

Armado ya de un título universitario, con su caparazón completa para ser un crustáceo superior, mi sanjuanero entró a bogar, en busca de la roca en que al fin había de adherirse, en las aguas de la política. Entró y abandonó distintas aguas, no encontrando en ninguna roca que le viniera bien. Cuando por casualidad encallaba en una anhelaba la otra que se alzaba más allá... ¡En fin, era un crustáceo aventurero a quien sus amigos de cada agua calificaban de caprichoso e inestable, y en quien no faltó quien descubriera la sagrada inquietud del genio! Bogando, bogando, topó con un ministerio de Juárez Celmán, como nuestro embalsamado Sáenz Peña, durante el cual no faltó de adjudicarse Las Colonias de San Fafael (Mendoza), como hace todo ministro bien nacido; y no faltó tampoco de revelar al toco crustáceo en el político anillado que quiso desempeñar, como se comprueba por esta síntesis, breve y seca, que hizo una revisión de su actuación ministerial: «Su política vale un pucho... Ya me entiende usted, señor» Esto es retrato; por lo tanto no invento nada.

¡Bogaba, ascendía, mi crustáceo! Pero no había encontrado todavía su roca definitiva. Hasta aquí, con ministerio y todo, era su vida episódica en busca de fondeadero. Ya no puedo contar más episodios porque terminó su historia. El crustáceo es sólo crustáceo, encallado en la administración de justicia como juez del crimen... ¡Y hasta más ver!

¿Me tomáis la palabra, verdad para decirme su nombre? ¡Bueno! Memorias del réo...

T. Antilli.

## Intereses electorales

Los socialistas son los hombres más ingenuos del mundo.

En vísperas electorales al procurar dominar a la clase trabajadora con la fascinación del palacio encantado — el parlamento — donde ellos pueden hacer maravillas que son incapaces de hacer los otros políticos, atemperan tanto el lenguaje que hasta sin ruborizarse declaran que trabajarían en favor de los anarquistas.

Todos saben que los anarquistas son adversarios declarados del parlamentarismo porque es la función más explícita del Estado, el que más vigila por su conservación, el que lo reviste de los atributos de dominación y absorción sobre el pueblo. Y suponiendo que fuera un Estado sin parlamento, nunca sería un estado sin funcionarios, que «decretaran» u obligaran a los súbditos la contribución de sangre y de dinero para mantener el «stato quo», indispensable a su condición de tales; y en este caso, los anarquistas lo combatirían igual por ser gobierno.

La propaganda antielectoral podrá darnos indudablemente intereses puestos al servicio de los candidatos que mejor creen interpretar los anhelos «mejoristas» del pueblo productor, pero es in-

genuo acusar por esto de partidarios de la reacción a quienes la hacen, por el hecho de que los reaccionarios pueden muy bien tener mayoría en las urnas.

A más los socialistas son enemigos de la violencia, según dicen, y por razones de partido andan a palos y tiros con los radicales y estarían dispuestos a dar palos a los conjuetas si notaran algún proceder incorrecto en los escrutinios. Lo lógico sería entonces ser igualmente abstencionistas convencidos en la virtualidad educadora del ideal capacitando por medio de la educación al pueblo para que este influya con su acción exterior a determinar la acción de los parlamentarios y serían más sinceros.

Por ejemplo: Repetto en un comité hablará contra el militarismo y sus efectos y en el parlamento propondrá mejoras en los cuarteles para hacer más agradable la vida de los conscriptos, cosa que cualquier reaccionario interpretando un eco callejero de protesta, por mantener el buen nombre del ejército también lo haría sin comprometer una aspiración ideal.

El hecho de que por no votar los ciudadanos honestos, no faltará quien vote por cualquier cretino audaz para componer las cámaras, no es un argumento de fuerza. Tanto mejor que el Estado y sus dependencias fuera compuestos por hombres «sin prestigios populares», para que estén subordinados por la opinión pública, al revés de lo que pasa cuando la opinión «votante», espera de sus representantes el «habérsela de sus gestiones».

Desconfíen cuánto quieran los partidarios del programa mínimo sobre la actitud desfavorable al voto electivo, que los hombres «honestos» tienen dobles motivos de desconfianza de los candidatos que tienen un criterio dualista sobre la teoría y la práctica de la Historia y... del socialismo.

B. V. M.

## En el 4 de Infantería

### Curiosa odisea de un extranjero

Que quieren hacer enrolar a la fuerza

Aquí, en este país, todo está compuesto de contrastes. Si por un lado, la policía, busca de deportar a extranjeros que tienen tanto tiempo de residencia que casi son más «argentinos» que los naturales — que tienen familia e hijos argentinos, que se han naturalizado, y aun se ha dado el caso, que eran realmente «argentinos», pero carecían en el momento de papeles —; por el otro, se quiere enrolar a la fuerza, consagrarlos «argentinos», hacerles servir en el ejército, a algunos extranjeros... Tal el caso de Inocencio Alonso, español de nacimiento, cuyos papeles tardan en llegar de España, procesado por «infracción a la ley de enrolamiento», y detenido desde hace varios meses en un calabozo del regimiento 4.º de infantería, calle Pichincha y Garay, a pesar de sus protestas, donde reiteradas veces ha querido obligarse a enrolarse, llevándolo al distrito, harapiendo, descalzo, en calza, portando en toda su persona las huellas de la inmundicia que le rodea, lo que es una tristeza en un hombre joven y no inclinado a la magre sino a la higiene, y hasta a cierta pulcritud e instintiva elegancia, por naturaleza.

Varios conscriptos han estado a referirnos la situación antihigiénica de ese calabozo de 30 x 7, donde se alojan de 60 a 80 individuos, algunos con harra

## Desconfiad de los candidatos

El hecho de que el padrón electoral inscriba los nombres consagrándolos aptos para ejercer los derechos cívicos con la pompa de ser ciudadanos, no quiere decir que los trabajadores deben olvidarse que son Hombres y que como tales pueden preocuparse de establecer la diferencia que existe entre el ciudadano "cosa electoral", y el "individuo" independiente de voluntad e inteligencia que actúa en el conjunto social.

La función política de los partidos, está bien definida en la tradición de las luchas Comiciales é implican una torpeza de raciocinio no juzgarlos con el criterio maduro por las reflexiones sugeridas a raíz de la actuación en el poder de los que han triunfado y de la obra popular los que se denominan opositores o reformistas.

Todos son como cuarteles de reclutamiento, en los que sus adherentes entregan su autonomía moral para depender de los jefes o de un programa los que se clasifican impersonales sin otra justificación que la audacia y el sofisma.

No hay uno sólo que se preocupe de crear el valor moral de la personalidad intelectual en el ciudadano, porque con esa cultura del sentimiento dignificador producirían fatalmente la deserción de los reclutados.

En cambio se enaltecen las cualidades mas bajas del servilismo, se fomenta la adulonera y se ejerce la coacción sobre los sentimientos, encarnando tendencias de intereses secundarios, frente a los grandes intereses colectivos que se invocan para llenar las formulas usuales en los comites.

Los trabajadores son una fuerza real do quiera que se utilice su actividad; no hay, entonces, porque prestar esa fuerza activa para el logro de los que se empeñan en representarlos, pudiendo realizar los progresos y defender sus derechos no por boca de otro extraño a sus propias aspiraciones, si no en el ejercicio consciente de sus propias facultades creadoras.

¿Para que entonces delegar, autorizar con la sanción humillante de las urnas, la representación que despues se manifiesta contra esa misma fuerza no reconociendole otro rol que el de rebaño obediente a las disposiciones del poder?...

¿Para que crear esa fuerza parlamentaria que nos dara las leyes mas absurdas, las disposiciones mas reñidas con la libertad y los derechos de la vida; que con pretexto de utilidad y seguridad publica nos cargara un enorme presupuesto para mantener la fuerza armada, los policias y todo cuanto sirve para garantizar las inmunidades de que se rodean?...

¿Es posible que hombres medianamente instruidos, que reniegan siempre de los descalabros gubernativos, de la mala administracion, del abandono de la ninez y de la miseria que ocasiona la fiebre militarista, se dispongan a votar por otros, con la esperanza de que las cosas cambien de color?...

¿Vana ilusión! Aunque así lo aseguren los programas de os partidos modernos; aunque lo griten los candidatos, el trabajador honrado, NO DEBE VOTAR. Debe alejarse de las urnas, de ese modo no será responsable de haber contribuido a evantar los fetiches que le impondrán acatamiento.

Hay a quienes les repugna el acto electoral, porque son honestos y comprenden el ridículo papel que representan en esos casos, pero, alegan, que obligándolos la ley, no queda más recurso que cumplir para evitarse molestias en caso de infringirla. Cuando la conciencia se opone no faltan medios.

Supongamos que un buen día al parlamento se le ocurre hacer una ley declarando obligatorio el incesto. Los padres, hijos y hermanos respetuosos de la familia y de la moral corriente, rechazarían la ley negándose a cumplirla por innata delicadeza.

Esta misma delicadeza es la que hace que un hombre preocupado en dignificarse con actos nobles y elevados, rechace en absoluto la ingerencia de una persona extraña en sus asuntos íntimos, En los que están ligados con sus ideas.

La forma más práctica de aislar los efectos perjudiciales de la legislación, es hacer el vacío al parlamento. Por esto los hombres de conciencia no votan! Desconfiad de los candidatos!...

**¡Haced la huelga de electores!**

**¡Despreciad las urnas!...**

de grillos en los pies, donde falta en absoluto la ventilación, donde los capitanes y galoneados si presiente hacedores una reflexión acerca de esto o de la higiene, contestan: «aquí no queremos abogados»; donde los infelices recluidos — infractores y desertores en su mayor parte — se ven obligados a vivir hasta «diez días» seguidos con el w. c. que está en el mismo salón, tapado, y con la inmundicia que rebose, flotando, invadiendo el pie mismo de las camas...

Nos han referido también otras bellas cosas, originadas más que por nada por esta bella administración militar. De una compañía de 85 hombres, 60 han desertado, y de los 25 que quedan la mayor parte son indios del Chaco... ¿Y cómo se quiere que no deserten si la administración militar es tan bárbara que a un conscripto condenado a diez días de calabozo por haber caído de las filas, desmayado, a causa del sol y del traje de invierno que todavía, a fines del verano, se les obliga a usar, se le añaden diez días de grillos por haberse encontrado una carta dirigida a la madre? He aquí la copia de esa carta en que un hijo sencillo habla a su madre con sencillez, sin hacer juicio ni apreciación ninguna sobre su situación, y que no obstante ha merecido una pesada barra de grillos en los pies. La transcribimos sin quitar ni añadir nada: «Querida vieja: vení hoy sábado que tengo días días de calabozo; cuando vengas te diré por qué. De paso venís a buscar la ropa sucia, que no tengo para mudarme. Ayer viernes fui a la parada y por la mitad del camino he caído desmayado por el sol tan fuerte, y con el traje de invierno. De paso que vengas me traes unos centavos: Sin más se despide tu hijo, etc.»

Volviendo a Alonso. Si bien decía el viejo Vélez Sarsfield, refiriéndose a la cantidad de los defensores, que «dos extranjeros estaban mejor que los hijos del país porque tenían los consules», esto no es más que una salida pues los pretendidos defensores no son otra cosa que nuestros opresores más odiosos. Alonso como español que es, podía tener el consúl; pero el consúl se rie de los peces de colores: vale decir que, como todos los defensores que nos propina con una abundancia alarmante el Estado, no se ha presentado ni se presentará...

Hay una antigua costumbre, muy canónica por cierto, que para las canonizaciones, nombra la iglesia un abogado del diablo para que tísica con el abogado del santo su derecho a llevarse los a los quintos infernos. Para los oprimidos de la sociedad no hay abogado posible; menos que el diablo no pueden justificar su derecho, ni aun ante la misma iglesia, que los condena de antemano. Y así va el mundo. Y corra la bola...

Hay una noticia del corresponsal de «La Nación»:

### Las apariencias

He aquí una gangrena social. Las apariencias. A excepción de una pequeña minoría, bastante pequeña por desdicha, todos los demás, vivimos de apariencias, de vanidades y fantasías. De firuletes. Soñamos con brillos y grandezas, con perifollos y adornos. Con fatuidades. Nuestro anhelo único es aparentar ante la vista de los demás, más de lo que somos, más de lo que valemos. Que nos adulen, que nos ensalcen, ese es nuestro deseo. Eso satisface a nuestro espíritu de mojigatos, de vanidosos. Desconcertar a los demás, deslumbrarlos con nuestras coquetuerías de fatuos, es lo que ansiamos, a lo que aspiramos. Lo que queremos. La sencillez de la vida, las cosas naturales, nos repugnan. Nos dan asco.

Sin muscas ni fatuidades, la vida no nos gusta. Nos cansa. Nos hastia. Se nos hace insostenible. Pesada. Las apariencias, el brillo, los adornos superficiales, nos son indispensables. Necesarios a nuestra existencia. A nuestras almas de gazmoños, de payasos. Hay semejantes que por aparentar lo que no son, lo que no pueden ser, se deshacen y se estrujan. Se mueren de ganas. De ansiedad. Vuélvense locos por ello.

Hay «familias» también que por desconcertar, por deslumbrar a los otros, no saben lo que hacen. Visten a la «moda». Pintan la cara. Se visten de monos con tal de aparentar lo que no son, aunque para ello andan sin camisa y llenas de carroña, y que sus casas naden en la mugre y entre los microbios. Nada les importa. Tanto les da. Lo esencial es figurar. Que sus nombres se engrandezcan, los «conozcan», los respeten. No hay que dudarlo, las apariencias, la fatuidad, es una plaga encarnada en la mayoría de nosotros. Una plaga terrible que, hay que destruirla, arrancarla de raíz, exterminarla, porque contagia. Porque con ella pelagra nuestra salud moral y es pernicioso para el avance de nuestras ideas, de nuestras sanas ideas. De nuestros justos y humanos principios. De la anarquía sociedad del amor y la armonía.

Odios. Rosario.

### Escrúpulos

«La Prensa», la que más empeñosamente quiere tapar con un arnero el cielo gris de la miseria nacional que cantá por boca de los que más directamente sufren sus consecuencias la verdad llana y profunda, nos habla ayer muy seriamente de una declaración que se atribuye al general Roca sobre la desastrosa situación económica y financiera del país y se alarma de que en el exterior repercutirá con una nota de escándalo poniendo al descubierto lo que se oculta por medio de informaciones estadísticas pomposas y tergiversadas.

Lo que no explica «La Prensa» es como viene este desastre que palpamos. Si la crisis de trabajo es efecto de una crisis industrial y si ésta es efecto de la restricción de créditos bancarios y si los bancos son el reflejo de una debilidad financiera, si lo uno encadena lo otro. Nos escrúpulos que chocan con la evidencia. Si en esto consiste el patriotismo, hoy más que nunca los trabajadores pierden lo último que los ata a la patria: el salario.

«En Bahía Blanca la gente sin trabajo aumenta día a día, agravándose la situación del elemento obrero. Los serraderos, fábricas de carros, herrerías, hornos de ladrillos, etc., han despedido más del 50 por ciento del personal por falta de trabajo. Muchos establecimientos para no dejar cesantes a sus empleados y obreros han establecido turnos, dando ocupación proporcional a cada empleado. Como esta situación amenaza prolongarse, por cuanto que vienen los meses que generalmente proporcionan poco trabajo al obrero, se cree que ha llegado el momento de que tanto el gobierno de la nación como el de la provincia inicien algunas de las varias obras proyectadas. El gobierno nacional no tiene ninguna oficina establecida en local propio y gasta más de 4000 pesos en alquileres, posee un terreno valioso frente a la plaza, una manzana entera donde están proyectados todos los edificios

para el correo, juzgado federal, escuela de comercio, escuela normal, etc. Sería por lo tanto ventajoso empezar ahora algunas de esas construcciones por la economía en la mano de obra y el beneficio que reportaría, ofreciendo trabajo a tanta gente desocupada. El Banco de la Nación tiene proyectado un vasto edificio porque el que actualmente posee es ya reducido e incómodo. Corresponde dignamente el directorio a la confianza y cariño que tiene el comercio de Bahía Blanca por dicha institución, si contribuyera a mejorar la situación de la gente obrera, proporcionándole trabajo con la construcción de su proyectado edificio.

El Banco de la Provincia también tiene el propósito de construir edificio propio, agregándose que hasta los planos han sido ya aprobados. La dirección de escuelas colocó hace cerca de dos años la piedra fundamental de la escuela Centenario y aun no se consigue que llame a licitación la obra. Lo malo es que las cajas para obras públicas en todas partes están vacías los ministros responsables directos no sabiendo como arreglárselas abandonan sus puestos y con el ruido de las renuncias distraen a la prensa y a los desocupados.

La sociedad está enferma; todo el armatoste social carcomido, amenaza derrumbarse. Los puntales que les sirven de preservativo, no son lo suficiente fuertes para asegurarle un equilibrio estable. Nosotros presagiamos su derrumbe, a decir bien, lo aceleramos. Por que comprendimos, que es necesario hacer obra de saneamiento. Nuestra acción demolidora es el bisturí profiláctico; nuestras prédicas son el bálsamo que arrojamos a manos llenas para que lo recojan los que quieran evadirse de las zarpas corruptoras, del ambiente enfermizo en que vivimos; donde vegea la juventud lozana.

### Profilaxia anarquista

La sifilis, no sólo ha infestado las clases elevadas y los centros industriales, sino también ha invadido las poblaciones agrícolas, arrollándolo todo. La locura marcha en todo su tren; consecuencia inevitable de la ambición febril que domina al género humano, de la depravación, de la sensibilidad fomentada por una literatura malsana, del alcoholismo con doble degradación física y moral. Luego la tisis, la tuberculosis, consecuencias derivadas de las zahurdas viviendas — inmundas pocilgas, — de los antihigiénicos talleres, antros de infección... Tenemos para complemento; otras plagas, azotes que afectan también la salud moral — y por ende física — de la humanidad. A saber: el militarismo, el clero, la burguesía, el sistema capitalista todo: causas éstas que engendran los efectos antes mencionados. Y como corolario de lo dicho, tenemos la política, pulpo que aprisiona entre sus tentáculos absorbentes, toda la vitalidad orgánica de la sociedad actual, refugio de los mercaderes de conciencias, de todos los vividores. Somos propagadores del bien, Anarquistas de convicción, luchamos con un método radical, revolucionario; es acción profiláctica para extirpar de raíz la cruel epidemia que asola y sume en un caos horrendo, a toda la humanidad paciente, que sufre miserias, que sufre dolores inmensos... Florencio del Valle.

Como no nos guiamos por otros fines que el de procurar la difusión de las ideas y del conocimiento por medio del estudio, y al mismo tiempo contribuir al sostenimiento de LA PROTESTA, dándole una nueva ayuda por este medio, hemos creído lo principal reducir todo lo posible los precios de todos los libros y folletos para la venta, se hace obra revolucionaria

### Retorno

Sucede con las ideas, las nuestras, las anarquistas, que no siempre tienen la virtud de alzada, de gallarda arrebatada que desearíamos; que a veces traen, como noción substantiva, una humildad eicatera desesperante; que en vez de saltar desnudas como bombas en la calle, se aprietan a la penumbra, se respaldan, y apenas si dan un paso que ya no lo traigan de años como rumiado. — En cambio, a veces sucede que brotan hasta en las piedras, cantando; que los conceptos más limpios se quedan como clavados al aire; que les dan forma y color, modeladura vital a los proyectos más vastos, como a obras de arte. Sucede con las ideas, las nuestras, las anarquistas, todo esto. Y sólo aquellos que estamos, por convicción y por fe, en el trabajo de echarlas camino adelante con el pecho y con las manos, podemos decir si es dura la alternativa de atacar, hoy una roca melódica bajo el hacha, y mañana hundir la garrucha hasta el pelo bajo el barro... Siempre fué así, sin embargo. Las ideas trascendentales, los esfuerzos varoniles para descaujar de su álveo a los más viejos conceptos, cumplido que es el momento de selección y cosecha, es de ley que sufran crisis, sucesos inesperados... Pero esto que es privativo de todas las obras grandes, es lo que más desanima a los luchadores nuevos; les hace cambiar el paso, cuando no, pararse en seco, desorientados. Y es de veros, taciturnos ante la tierra con tanto ardor ¡ay! labrada, clamando por los esfuerzos que se les pierden como granos en el barro. Si hasta añoran el obstáculo, la mala broza rampante que obliga a accionar, al menos, el hacha demontadora. Y tristes y desolados en la inmensidad vacía, otean, buscan molinos en que van a estrellar sus vidas como unas lanzas... Almas de sacrificados, románticos como cristos, no saben de expectativas ni de pases de espera: o el triunfo definitivo de sus ideas maduras por sus esfuerzos como un trigo por el sol, o la renuncia, la muerte en una cruz, como un reproche a la tierra... Siempre fué así, sin embargo. La siembra de las ideas no puede eludir la ley que rige a la vida. Y ley es que todo esfuerzo, llegado a su plenitud, recese, retorno a su antigua fuente, para otro esfuerzo. Y para otro. Pues la moral labradora no nos la dan las cosechas percederas, sino la tierra, la Eterna...

Todo lo grande recesa. Todo lo grande retorna. Y estas ideas, las nuestras, son grandes entre las grandes, Suceda lo que suceda.

R. González Pacheco. Habana, enero 1.º de 1914.

### Librería de LA PROTESTA

A los lectores del diario, suscriptores y demás compañeros y al público en general, avisamos que hemos abierto anexa a las oficinas del diario, una librería sociológica con un completo surtido de las más importantes obras de ciencia y sociología, las que serviremos a los precios más baratos de Buenos Aires. Como no nos guiamos por otros fines que el de procurar la difusión de las ideas y del conocimiento por medio del estudio, y al mismo tiempo contribuir al sostenimiento de LA PROTESTA, dándole una nueva ayuda por este medio, hemos creído lo principal reducir todo lo posible los precios de todos los libros y folletos para la venta,

### Para los colonos De Carreras, Paz y Alcorta

**Compañeros!**  
Cuando un acontecimiento desagradable se desarrolla en el seno de una comunidad humana, perjudicando parcial o totalmente a sus miembros; se siente el deseo de reparación que influyendo en el ánimo de los damnificados crea una necesidad que los impulse a obrar legalmente, poniendo en la actividad que despliegan toda la fuerza de voluntad necesaria para tronchar cualquier obstáculo que quisiera impedir su acción.

Un hecho de esta naturaleza nos lo presenta claramente la actual crisis gremial societaria que existe, que no puede ser más desagradable, y considerando que el gremio agrario atraviesa por una situación completamente lamentable a causa de la desorganización del mismo.

Considerando que la situación actual tiende a agravarse cada vez más, en perjuicio directo de los intereses del colono;

Considerando que estos efectos son el resultado de la poca preocupación que los colonos han tenido por las sociedades del gremio, dejando que las comisiones hagan y deshagan a su antojo, hasta el punto de sacrificar los intereses comunes para beneficiar los particulares;

Considerando que las secciones agrarias no han dado el resultado que de ellas se esperaba, unas porque fueron objeto de caudillaje, otras por la perniciosa intromisión patronal, etc.;

Considerando que todos estos males pueden evitarse, formando una sociedad basada en la nueva orientación gremial, una sociedad en la que todos los socios tengan el derecho y el deber de estudiar las condiciones del gremio y coadyuvar al mejoramiento del mismo, una sociedad que defienda única y exclusivamente los intereses de los asociados, una sociedad que interprete las necesidades del gremio en todos los momentos, siendo de estudio y de resistencia una sociedad que sea un lazo que una estrechamente a todos los colonos que quieran defender sus intereses gremiales, sus derechos sociales, una sociedad a forma de cooperativa para vender los productos en común.

Colonos, Adelanté!

Los que según el cuento bíblico, somos los descendientes del hermano maldito, Cain, los condenados a la miseria y al sufrimiento eterno, los esclavos y mendicantes de todos los tiempos, los que tenemos un pasado de dolor y un presente de ignominia, si no queremos tener un futuro de vergüenza, debemos labrarnos nuestro destino, y para eso es necesario concurrir todos sin distinción de patria ni color, a la gran asamblea que tendrá lugar el día 15 de Febrero, en Alcorta, en el local del señor Carlos Zavala, en donde se dará lectura de los Estatutos y se nombrará una comisión directiva, pudiendo tomar parte en la votación todos aquellos que se afilien como socios y abonen su cuota que será de cinco pesos y uno y medio mensual.

En espera de vuestra puntualidad, os saludamos vuestro compañero, presidente de la sección colonos de Paz.

Francisco Capdevila.  
Paz, Enero 30 de 1914.

### Comité "La Protesta" Mar del Plata

Comunica a los compañeros y suscriptores que en lo sucesivo, para todo lo que se relacione con el diario, deberán dirigirse a nombre del Comité "La Protesta", San Juan 1954.

### Del Brasil La protesta el 1 de Febrero

Solidaria con la F. O. R. A., así como con todos los trabajadores del mundo, la Confederación Obrera Brasileña invitó a todos los sindicatos a ella adheridos para que el 1.º de febrero hicieran pública protesta contra las injusticias del gobierno y la burguesía de la Argentina.

Los trabajadores del país perfectamente enterados de lo que ahí ocurre ya por «A Voz do Trabalhador» que desde hace varios números se ocupa detalladamente, ya por la misma prensa burguesa con sus informaciones de las expulsiones y otras brutalidades o por las protestas anteriores que aquí se realizaron; respondieron al llamado de solidaridad como se esperaba.

En esta localidad, la Federación organizó un mitin que obtuvo completo éxito. Un vibrante manifiesto lanzado por esa institución, atrajo una numerosísima concurrencia mucho antes de la hora anunciada.

Abierto el acto a las 3 p. m., por el secretario de la C. O. B., compañero Antonio Moreira pasó a dar lectura de un comunicado de la F. O. R. A. A continuación este camarada pronunció un enérgico discurso, haciendo consideraciones sobre la solidaridad internacional y protestando contra la prisión de Antill y Barrera, las leyes de Residencia y de Defensa Social y todas las canaladas del gobierno argentino.

Después hicieron uso de la palabra un elevado número de oradores, algunos de los cuales tenían «experiencias» de lo que decían de la Argentina. La compañera Juana Bueta que había llegado a ésta el día anterior, también tomó parte con mucha oportunidad. Al terminar el acto por lo avanzado de la hora, el secretario de la C. O. B., leyó un telegrama de solidaridad que fué dirigido a la F. O. R. A. y que creo habréis recibido. Por la Federación Local se presentó la siguiente moción:

«Nosotros, trabajadores conscientes de Río de Janeiro, sabedores de las persecuciones de que sois objeto por parte de los tiranos que ahí rigen, los cuales, como todos los gobernantes, están con uñas y dientes al servicio de la clase parasitaria, de los industriales y capitalistas, comerciantes y toda suerte de explotadores del producto de nuestro trabajo, no podemos menos que exteriorizar la indignación que sentimos por las medidas puestas en práctica contra vosotros, pues bien sabemos cuanto son identificados los intereses de los trabajadores de todo el mundo.

Y, siendo así, nos solidarizaremos con vuestra protesta y rebelión contra las infames persecuciones de que os hacen víctimas a vuestros y a nuestros compañeros; pues, cantando la Internacional, reconocemos y afirmamos la confraternización de los trabajadores.»

«Ben unidos façamos, nesta luta final de una terra semamos, a Internacional.»

(Compañeros de la Argentina)  
Nosotros desde este lugar del Brasil, donde, como vosotros, somos explotados y oprimidos por la burguesía, nos sentimos solidarios en la unisona protesta que hoy hacéis contra las leyes de Residencia y de Defensa Social, contra la prisión de los compañeros Barrera y Antill y mucho otros, nos reunimos al llamado de la Confederación Obrera Brasileña para unir nuestra protesta a la vuestra y enviaros esta moción de solidaridad a fin de que sepáis que estamos a vuestro lado, prestando nuestro debido apoyo en la batalla que trabas-

teis contra la opresión gubernamental y burguesa, en la agitación levantada por vuestro arrojo y conciencia, y terminamos gritando:

¡Abajo la tiranía! ¡Abajo las leyes de Residencia y de Defensa Social!  
¡Abajo el despotismo en la Argentina!  
¡Viva la confraternización del proletariado universal!!!  
F. O. L. de Río de Janeiro.

Aclamada entusiastamente esta moción, el secretario de la C. O. B. presentó una nueva propuesta que fué aprobada. Consiste la protesta en formular una protesta escrita y enviar una comisión a que la lea y entregue al ministro argentino en ésta. Se espera llevarla a la práctica la próxima semana.

Terminado el acto, el numeroso público se retiró cantando las bellas estrofas de la Internacional y victoriando al proletariado argentino.

La prensa burguesa ha dado, como podéis ver por los diarios que os remitimos, mucha publicidad al acto.

En el interior el llamado de la C. O. B. para realizar actos de protesta el 1.º de febrero, ha sido atendido en varias localidades.

En Santos, la F. O. L., publicó un gran manifiesto relatando lo que ocurre en la Argentina para con los obreros emancipados, y convidando al pueblo a una manifestación pública. El manifiesto fué profusamente distribuido y el acto habría sido concurrencísimo si no hubiera sido la lluvia torrencial que cayó ese día. En Río Grande do Sul, la F. O. da ese estado realizó en Puerto Alegre un mitin. Hasta el momento no hemos recibido datos sobre su resultado. En el mismo estado y en la importante ciudad de Pelotas, la F. O. L. realizó un mitin que alcanzó gran resultado por la numerosa concurrencia y el entusiasmo que animó al acto. En Bello Horizonte, capital del estado de Minas, los compañeros se limitaron a la publicación de un manifiesto. Este manifiesto de gran formato relataba la suerte de los obreros que se rebelan en la Argentina y con frases vibrantes protestaba contra la prisión de Barrera y Antill y todas las brutalidades que pesan sobre los hombres de ideas en ese país.

La última noticia que nos llega es de ese mismo estado, comunicando haberse efectuado en la ciudad de Maceio una manifestación pública de protesta organizada por las sociedades obreras. Como se ve el llamado de la C. O. B. ha sido respondido en seis localidades. Y si se ignora aun si en algún otro sitio el llamado fué atendido. Esto deben comprenderlo los compañeros por la falta de medios de comunicaciones rápidas. Quizás más tarde se reciban nuevas noticias. De cualquier manera, el resultado es para la F. O. B. satisfactorio; si se tiene en cuenta que aun se está en un inicio de organización. Han sido también estos actos, utilísimos por la práctica de la solidaridad; y, si bien que los resultados materiales no se han puesto en evidencia, lo cierto es que mañana, tampoco se podría conseguir nada en el orden material si hoy no hubiéramos empezado a ejercitar esa arma poderosa. La F. O. R. A. y los compañeros de esa también deben estar satisfechos porque la fuerza encargada de despertar al proletariado, en la C. O. B., aunque débil, ha hecho cuanto le ha sido posible por dar vigor y peso a esa protesta que si no ha llegado a más se debe a que los medios eran muy inferiores a los deseos.

Más tarde, cuando esos medios hayan adquirido pleno desarrollo, desalojaremos de la sociedad a todo lo malo, todo lo que hace triste la vida, y habremos triunfado de las leyes de Residencia, de Defensa Social y de las otras...  
José Boróbio.  
Río de Janeiro, 5 febrero de 1914.

### En la Isla Maciel

¡Compañeros! Los amigos de LA PROTESTA y de la Liga de Educación Racionalista porque ambas se complementan en la gran obra renovadora, se han dado cita mañana en la Isla Maciel. El picnic con su atractivo programa en el inmejorable paraje que se realizará, convida a participar con el entusiasmo que siempre encendió en los espíritus el diario que se quiere cada vez más grande triunfando sobre las leyes ¡Mañana, todos a la Isla Maciel!

### CORRESPONDENCIAS

#### De Punta Alta

Aprovechando la estadía en ésta del delegado de la F. O. R. A., se realizaron dos conferencias patrocinadas por el Centro de E. Sociales y Sociedad O. Varios, una el jueves en el Bar la Marina sobre Bibliotecas populares, la segunda el viernes en el local obrero sobre organización gremial y métodos de lucha.

De más está decir los conceptos vertidos por el orador en sus dos conferencias, pues sería más que imposible retenerlo en la memoria; lo que puede asegurar, es que tanto los organizadores como el público quedaron plenamente satisfechos, y el terminar el acto, llenos de entusiasmo, vivaron a la F. O. R. A. y a nuestro paladín LA PROTESTA.

Se ha logrado con estos actos, despertar a los obreros, de la apatía reinante y traer los indiferentes a sus verdaderos puestos de combate, para que en común con los que luchan, conquisten su libertad por medio del esfuerzo consciente de cada uno, y de todos los que sufren la explotación capitalista y la tiranía Estatal.

Se ha clavado el arado hondo, muy hondo y en esos surcos abiertos se ha arrojado a puñados la semilla de nuestro ideal de paz y justicia; ahora toca a los compañeros que quedan no descuidarlo si quieren una buena cosecha; es necesario actividad, constancia y mucha sinceridad ara el triunfo de una gran causa, y en esos talleres de educación y de lucha, donde se templan corazones y cerebros, es el sitio real o positivo donde se va laborando la libertad de todos los que sufren las injusticias sociales. Y es a estos talleres donde debe traerse a los reacios, aprovechando el momento de entusiasmo, para que por medio del estudio puedan analizar las cosas que les rodean, y sepan conocer cuál es el lugar que les corresponde como productores.

Los entusiasmos momentáneos, son pequeños chispazos, que se saben extender, forman la gran hoguera que convertirá en cenizas al «armatoste legal»; a eso hay que tender, hacer hombres de pensamiento y acción que vean loricen nuestro ideal, destruyendo los sistemas rutinarios de los hombres típicos y de los hombres máquina.  
Corresponsal.

### Comité de Propaganda Agraria

Con esta denominación se ha constituido un comité cuya alta misión es dedicarse a la propaganda societaria entre el trabajador del campo. Trascendental es el campo llamado a realizar, si en ella es secundado por los compañeros de todas las regiones agrícolas. La obra desviadora de la L. A. A. mangoneada por los Netri y Cia., nueva plaga de langosta, que coopera con los terratenientes, es menester hacer por anularla, destruirla.  
Por lo pronto el comité se ha pue-

to en comunicación con varios compañeros a fin que sin pérdida de tiempo se establezcan subcomités: luego editará un folleto y tiene ya en proyecto una gira de propaganda y otras medidas tendientes a fomentar el espíritu de asociación entre el campesino. Los compañeros en jira por la F. O. R. A. y LA PROTESTA deben dar la debida importancia a esta rama de la actividad del país, auspiciar la constitución de esos subcomités, y hacer que los compañeros de todas las localidades se interesen por esta obra.

Por todo lo que se relaciona con la propaganda dirigirse a G. Coria, Atheta 3470, Villa Urquiza, Buenos Aires. Los agencias, corresponsales y todos los compañeros del interior pueden mandar datos que se relacionen con la cuestión agraria.  
¡A la obra compañeros!

voicación secreta por la casi unanimidad de los presentes en una asamblea extraordinaria, reunida ex profeso.  
Por otra parte, este asunto de boicot lo sabremos resolver nosotros en cuanto se presente el momento oportuno.  
Y ahora, pobres infelices, si así les parece, continúen no más esa vuestra obra de hipócritas, en la obra nefasta y loyalesca, en vuestra obra de disolución de la solidaridad; seguid con vuestro paquin y con vuestro defensor, que en lugar de hacer de veras una sana propaganda, os habeis convertido en calumniadores hidrofobos, sembrando la zizania y la desorganización en nuestro seno. Nosotros no os seguiremos en vuestra ruta y sabreis que vuestras calumnias vuestros insultos y vuestras payasadas, no llegan a herirnos; nosotros proseguiremos sin tener nuestro camino hacia llegar a nuestra emancipación, pisoteando el fango que vosotros pretendéis echarnos en cara. Sabemos que estais formando una camarilla que llamais reorganización, pero también sabemos que muy pocos os seguirán en vuestra obra mistificadora.  
¡Compañeros! ¡Viva la organización! ¡Viva la Internacional de los trabajadores!

La Comisión Directiva.

## Gran Pic-Nic Familiar

ORGANIZADO POR EL COMITE "LA PROTESTA"

A beneficio de la Liga de E. Racionalista y el diario

El domingo 15 de Febrero, en la Isla Maciel (Playa Pescadores)

**PROGRAMA**

**Mañana:**  
1.º «Marsellesa» por la banda.  
2.º Carrera de velocidad pedestre, 500 metros.  
3.º Carrera de embolsados.  
4.º Carrera de 200 metros.  
5.º Baile.  
6.º Almuerzo.

**Tarde:**  
1.º Sinfonía por la banda.  
2.º Carrera de velocidad, 300 metros.  
3.º Partido de Foot-Ball entre «Argen-tinos del Sur» de (Avellaneda) versus «Nelson» de (Isla Maciel) donde se disputará un premio.  
4.º Conferencia sobre «Educación» por el profesor racionalista Julio R. Barcos.  
5.º Carrera de obstáculos.  
6.º Baile.

Además del programa expuesto, los concurrentes hallarán otras diversiones, como: ollas colgantes, muñecos, correo, hamacas, etc., etc. — Funcionará un Barzar-Rifa, siendo todas las cédulas premiadas.—Los intervalos serán amenizados por la banda.

Notas.—Las fiestas empezarán a las 6 a. m., y terminarán a las 6.30 de la tarde. — Las familias pueden llevar sus meriendas a pesar de que habrá un buffet a precios reducidos.—Los tranvías más cómodos son los siguientes: de la línea anglo-argentina, números 11, 12, 25, 28, 43, 63 y el de la línea del puerto. —Los botes se tomarán en la esquina de Pedro Mendoza y Gaboto (Boca) los que llevarán una banderita blanca y saldrán de una escalera que tendrá un cartel alusivo al acto.  
Entrada 0.30 centavos.—Menores 10 años, gratis.

## MOVIMIENTO OBRERO

### Unión General de Picapedreros

Respuesta al manifiesto malévolo lanzado por la Confederación O. R. Argentina contra nuestra Sociedad.

Compañeros picapedreros de la Argentina y del Uruguay.  
Nos dirigimos a vosotros para decirlos que no nos hemos maravillado al aparecer el manifiesto baboso en contra de nuestra sección, porque sabíamos muy bien que esos señores son capaces de todo. Lo que nos ha maravillado es que dicho manifiesto fué lanzado apenas tres días después del Congreso de Montevideo, el cual había deliberado mandar una carta a los picapedreros de la Sección Buenos Aires invitándola a declarar nuevamente el boicot a la piedra de Sierra Chica y de Cerro Sotuyo, dándole un tiempo adecuado y conveniente, en caso contrario, todas las demás secciones romperían las relaciones con la de Buenos Aires.

Los delegados de la Sección Buenos Aires, presentes en el Congreso, se habían empeñado personalmente y habían prometido hacer aquella propaganda necesaria a fin de poder llegar a un acuerdo con la Sección del Tandil y además si era posible restablecer el boicot en momento oportuno, causa de la divergencia con dicha sección.  
Tanto es así, que un compañero que ha sido delegado al Congreso, en la noche del día 3 del corriente encontrándose reunida la Comisión Directiva, ha hecho una breve relación reasumiendo del Congreso, explicando la necesidad de hacer desaparecer todos los odios y rencores personales a fin de restablecer la concordia y las relaciones entre las dos secciones en conflicto, recibiendo la unánime aprobación de los presentes. Cuando el domingo por la mañana antes de que se reuniera la asamblea, como un rayo, nos presentan en nuestra mano un manifiesto lleno de baba venenosa, de insultos y de calumnias, trayendo nuevamente la confusión.

Ahora nosotros preguntamos a los compañeros conscientes cómo se puede explicar este hecho. ¿Por qué el Consejo de la Confederación O. R. Argentina no respetó lo deliberado por el Congreso? ¿Por qué no esperaron el tiempo conveniente como decía la carta? Y por lo menos ¿por qué no esperaron el resultado de la asamblea que se efectuó el 8 del corriente donde se debía discutir el asunto?  
El por qué se explica claro y lo diremos nosotros.  
Parte de los señores que pertenecen al Consejo de la Confederación están interesados en gran manera en mantener la discordia no solamente entre los compañeros de trabajo, sino que también entre todas las secciones, por cuanto de esa causa sale su interés personal. Es por esa misma causa que esos farsantes crapulosos, no perdonan ningún medio para fomentar el odio y la discordia entre las organizaciones obreras.

secciones en conflicto, recibiendo la unánime aprobación de los presentes. Cuando el domingo por la mañana antes de que se reuniera la asamblea, como un rayo, nos presentan en nuestra mano un manifiesto lleno de baba venenosa, de insultos y de calumnias, trayendo nuevamente la confusión.

Ahora nosotros preguntamos a los compañeros conscientes cómo se puede explicar este hecho. ¿Por qué el Consejo de la Confederación O. R. Argentina no respetó lo deliberado por el Congreso? ¿Por qué no esperaron el tiempo conveniente como decía la carta? Y por lo menos ¿por qué no esperaron el resultado de la asamblea que se efectuó el 8 del corriente donde se debía discutir el asunto?  
El por qué se explica claro y lo diremos nosotros.  
Parte de los señores que pertenecen al Consejo de la Confederación están interesados en gran manera en mantener la discordia no solamente entre los compañeros de trabajo, sino que también entre todas las secciones, por cuanto de esa causa sale su interés personal. Es por esa misma causa que esos farsantes crapulosos, no perdonan ningún medio para fomentar el odio y la discordia entre las organizaciones obreras.

También hacemos conocer a todos los compañeros picapedreros de la Argentina y del Uruguay que el boicot de dicha piedra no fué levantado por inconsciencia como intentan hacer creer ciertos mistificadores interesados, sino motivado por la terrible crisis que se cierne sobre nosotros no sólo en Buenos Aires, sino en toda la República. Dicho boicot fué levantado por medio de una

Asistieron a la asamblea más de 250 compañeros, prueba ello el interés que ha vuelto a despertar la organización, y lo inútil que resultarán los trabajos de los «interesados» en la desunión, para organizar otra sociedad.  
El Secretario.

### Carpinteros y anexos

Boca y Barracas

Esta sociedad invita a todos los delegados de los talleres concurren a la reunión que se realizará el sábado 23. Se recuerda a aquellos compañeros que aún tengan cuenta que arreglar con la sociedad, que de no hacerlo en dicha reunión, se publicarán los nombres. Al compañero Godfredo se le recomienda concorra con más frecuencia, ya que sabe lo necesario que es su presencia en las asambleas.  
Concurran los buenos camaradas.

### Oficios Varios de Quilmes

Esta asociación, contestando a la nota pasada por la F. O. R. A., solicitan ayuda pecuniaria para la gira, resolvió enviar 60 pesos anticipando sus cuotas de febrero; en la asamblea que realizarán a fin de mes, se tratará entre otros asuntos, la implantación de la escuela en el local social.  
A ese objeto, han solicitado informes a la Liga de Educación Racionalista a fin de estar al corriente de los requisitos que exige el Consejo Nacional de Educación, o si es que oponen algún obstáculo al funcionamiento.  
Nosotros sabemos que todo establecimiento educacional requieren higiene, aire y luz ¡luz! mucha luz—que tanta falta hace en las escuelas de las congregaciones religiosas—y en las mismas del estado; que maestros y maestras sean diplomados, matricular los niños y ceñirse al programa de educación, naturalmente que hay como ampliarlo ese programa.

### Empajadores de damajuanas

Estos obreros, que desde el día 7 de enero han declarado la huelga general del gremio, continúan con el mayor entusiasmo en la lucha; pasan de trescientos los que huelgan, y si bien es verdad que cruzan por un momento crítico, prosiguen con la mayor fe en el triunfo final.  
La sociedad ha resuelto pedir a los gremios el apoyo pecuniario; posible-mente enviarán notas a todas las sociedades.  
Nos permitiremos una observación; sabemos que un obrero del gremio hizo notar la conveniencia de pedir el apoyo a la Federación y que se negaron, sin saber, sin duda, lo que decían ni hacían, ciegos por el fanatismo; Rigo-leau, como la misma Quilmes, han entrado en razón visto la intervención que esta institución tomara en estos conflictos. Otro tanto se podría hacer con las licorerías que usan las damajuanas trabajadas por «camereros»; piénsenlo; puede que sea la ayuda más eficaz que el centavo.

Y mal podrá poner traba el Consejo cuando éste es insuficiente para dar educación a los millares de niños que faltos de locales ambulantes por las tinieblas del analfabetismo.  
¡Bien vengan esas instituciones que tienen por fines educar a la niñez y a los adultos! ¡bien vengan, aún que ellas tengan sus peores enemigos en los políanos, en los ministros decrepitos y en los arribistas de la política!

«Bien vengan esas instituciones que tienen por fines educar a la niñez y a los adultos! ¡bien vengan, aún que ellas tengan sus peores enemigos en los políanos, en los ministros decrepitos y en los arribistas de la política!

### Obreros mosaistas

La huelga de la casa Quadri continúa en el mismo estado; el obrero Boyero ha sido puesto en libertad «por no haber causa justificada».  
De los obreros detenidos a causa de la huelga de la fábrica de Bianchi aún permanecen cinco detenidos que serán pasados a orden social, según se nos comunicó.  
Esperamos que todas esas arbitrariedades darán más ánimo para proseguir la lucha.  
Mañana tienen asamblea general en Humberto I 2200.

### Obreros picapedreros y graniteros

Sección Buenos Aires  
Efectuó su anunciada asamblea ayer a la 1 p. m., en el local Méjico 2070. Se acordó pedir 200 números de LA PROTESTA de mañana domingo en el que aparecerá un artículo firmado por la Comisión haciendo unas aclaraciones.  
Se nombró un pro secretario para ayudar en sus tareas al secretario general.  
Se designaron dos delegados al Consejo Federal Local.  
Luego el compañero Mansilla dió una hermosa conferencia de carácter gremial, y sobre métodos de lucha que fué aclamada por los concurrentes.

Para evitar a los socios la molestia de ir a pagar a la Secretaría que para muchos es engorroso; se les hace saber que en lo sucesivo pasará el cobrador por sus domicilios, a fin de regularizar la cobranza, y para evitar viajes inútiles al cobrador, rogamos dejen encargado a alguna persona el pago de su cuota.  
La Comisión.

Nota.—Se cita a la comisión provisoria a la reunión que efectuará hoy, sábado a las 8 p. m., en el local social.

Sociedad de Tabaqueros

Se invita al gremio en general a la asamblea extraordinaria que se efectuará el domingo 15 del corriente en el local Rincón 1141, a las 8 de la mañana...

Acta anterior, informe de la comisión, reforma e impresión de estatutos, temas al Congreso de la F. O. R. A., delegados al mismo, depreciación de los salarios en la fábrica de los cigarrillos «Oro», asuntos varios.

Se ruega no faltar a la hora indicada. La Comisión.

Alpargateros y anexos

Esta sociedad ha instalado su secretaría en Montes de Oca 1672. La comisión se reúne los jueves a las 8 p. m. Como una buena parte del elemento femenino no ingresa a la sociedad...

Asociados, compañeras; esa mezquina cuota os reportará mayores beneficios; habéis gastado vuestros míseros ahorros una gran parte de vosotros en mamarrachos para el próximo carnaval...

Conductores de Carros

Habiendo el compañero Juan Herrero, puesto en circulación una rifa, compuesta de cinco cuadros, pintados al óleo, sobre vidrio, a beneficio de LA PROTESTA y del Comité pro presos...

Talón número 41, compañero Pisano. Compañía General; Talón 81, Francisco Castellano; 121, Nicola Fognini; 201, Sociedad Carpinteros y Anexos; 261, Sociedad de Marmoleros; 301, fundidores y modelistas; 321, marineros y foguistas; 341, Francisco Padron; 361, Sociedad Ferrocarrileros; 481, sombrereros; 521, Cortadores de Calzado; 541, Albañiles; 581, Conductores de Carros (sección Norte); 421, Comité pro presos; 601, Id. Federación Marítima; 621, Id. Herreros de Obras; 741, compañero Castellano; 781, Sociedad Lustradores de Granitos; 861, Vidrieros de Berazategui; 921, Juventud Moderna (Mar del Plata).

Nota. — El número premiado fué el 257. Por la Sociedad Conductores de Carros, Vicente Rivero, Secretario.

Obreros Panaderos de Chacabuco

Invita al gremio en general a la asamblea que se realizará el domingo 15 del corriente, en el local San-Lorenzo 70, para tratar asuntos de sumo interés para el gremio. Esperamos nadie falte.

Unión Chauffers

Ha distribuido este gremio un extenso manifiesto convocando a asamblea el día 16 a las 8 p. m., en el salón XX de Septiembre, Alsina 2832. El objeto de tomar en cuenta la actitud a asumir, el gremio respecto a la nota pasada al intendente. Recomendación que nadie salga con el automóvil ese día, de 8 a 13 p. m.

Obreros Albañiles

Reconociendo esta sociedad la justicia que asiste a los obreros mosaístas en lucha contra el burgués Martin Quadri y en la espera que todos vosotros sabéis responder al llamado de solidaridad que ellos nos han hecho, nos permitimos recomendarlos que ningún obrero del gremio emplee los mosaicos de esa fábrica, hasta que dure la huelga. Es necesario prestar ese apoyo y hacer la mayor propaganda en pro del boicott.

Mequinistas Ho-sak

Esta sociedad convoca a asamblea extraordinaria para el 18 del corriente, en el local México 2070 a fin de tratar sobre el conflicto de la sucursal del 43. Esperamos no falteis.

Obreros panaderos

Se invita al gremio en general a la asamblea a efectuarse el domingo 15 de febrero en el local de los conductores Montes de Oca 1672, a las 9 a. m. Por ser de suma importancia los asuntos a tratarse se recomienda puntual asistencia. Al mismo tiempo pone en conocimiento de todos que los números premiados de la rifa a beneficio de la sociedad que se sortó en la función de la Casa Suiza, son: primer premio número 975, segundo premio 1355 y tercer premio número 205. Para retirar los premios en la secretaría Humberto I 220G.

Mecánicos y anexos

La C. A., de esta sociedad, avisa a los delegados de talleres, y a los socios que sus reuniones se efectúan los días miércoles de 8 a 10 p. m.

SECCION ROSARIO

Velada teatral y conferencia

En el Salón Teatro «Garibaldi», Corrientes 1241, gran velada teatral y conferencia organizada por el Centro de Estudios Sociales «Lo que queremos. A total beneficio de la Biblioteca Social el sábado 14 de febrero de 1914 a las 8.30 p. m. Programa: 1.—Himno de los Trabajadores por la orquesta. 2.—Por primera vez subirá a escena en esta ciudad, las escenas sociales en dos actos y un intermedio de las que es autor el malogrado escritor, Pedro Gori titulado «Sin Patria». 3.—Hijos del Pueblo. 4.—Poesía Melioret de M. Rapisorda, recitada por un compañero. 5.—Himno de los Trabajadores. 6.—Conferencia por el escritor Santiago Loacasejo venido expresamente de la Capital Federal. 7.—El compañero José Pérez recitará la hermosa poesía del poeta Alejandro Sux titulada «La chusma que ríe». 8.—La Marsellesa. 9.—Sorteo de la Rifa que este centro tiene en circulación. 10.—Terminará la función, ejecutando la orquesta el Himno 1.º de Mayo. Entrada para hombres, un peso; señoras y señoritas, 0.50, menores de diez años, gratis. Federación O. Local de Rosario. Trabajadores: La Federación Obrera Local Rosarina. Prosiguiendo la campaña iniciada contra las iniquas y bárbaras leyes de Ro-

sidencia y Defensa Social y la brutal condena recaída a los camaradas Antill y Barrera, invita a todos los amantes de la libertad y de la justicia, al acto de protesta que se efectuará en el local de los obreros Ferroviarios, Avenida Alberdi 504, el domingo 15 de febrero a las 5 p. m., en donde harán uso de la palabra varios oradores. Abajo la ley de residencial! Abajo la ley de Defensa Social!

El Consejo Federal. Obreros Pintores

Convoca al gremio para el domingo 15 de febrero, en el local social Centeno número 8 a las 9 a. m. Unión Gráfica Rosarina. Al gremio en general! Camaradas: Se os invita a la asamblea que se realizará el domingo 15 del corriente a las 9 a. m., en nuestro local social Centeno 8, al objeto de tratar la importante orden del día: 1.º Acta anterior; 2.º Renovación de la comisión; 3.º Correspondencia; 4.º Asuntos varios. La Comisión.

Aienseo Popular del Rosario

Esta institución de cultura popular y enseñanza gratuita, tiene actualmente en funcionamiento los siguientes cursos: Matem.—Anatomía y Fisiología, Curso B., en el local de la Federación Obrera, Cortada Centeno número 8, a cargo de este curso del doctor José Mazzini (hijo); 8.30 p. m. Miércoles.—Química, Curso D., en el laboratorio de la Escuela Superior de Comercio, Boulevard Oroño 1277, a cargo de este curso del doctor Ardolino Martini con la colaboración del joven Isaac Schapiro; 8.30 p. m. Jueves.—Español, Curso A., en el salón de conferencias del Aienseo, San Juan 1018, a cargo de este curso del profesor Santiago Gomis; 8.30 p. m. Viernes.—Higiene, Curso B., en la Federación de Obreros Ferroviarios, Avenida Alberdi 504, a cargo de este curso del doctor Luis Cuesta; 8.30 p. m. Sábado.—Química, Curso D., en el laboratorio de la Escuela de Comercio, profesor doctor Martini 8.30 p. m. Estos cursos corresponden a la serie de los organizados para los meses de enero y marzo, durante los cuales funcionarán. De cada uno de ellos da-se una conferencia semanal, con excepción del de Química del que se dan dos, miércoles y sábado. Los trabajadores que quieran elevar su situación de asalariados y aumentar su capacidad intelectual, no deben dejar de concurrir a actos como éstos que instruyen y educan. Rosario.—Sociedad Oficios Varios. Se invita a todos los obreros que no estén asociados, y quieran ingresar en esta institución, pueden hacerlo todas las noches de 8 a 10 p. m. El lunes a las 9 p. m., se celebrará asamblea general a la que pueden concurrir socios y no socios. Local social: Cortada Centeno número 8. Comité pro presos de Rosario. Al objeto de publicar el balance de la rifa de este comité, pedimos a los camaradas la devolución del producto de los talonarios, en poder de los compañeros. El Secretario.

NOTAS VARIAS

Donaciones para el picnic: Bautista Fueyo: 200 ejemplares «Huelga de vientres» y 25 láminas «La Revolución Social». Mercedes Gauna: 1 corte de tul. Compañía Argentina de Tabacos: 100 atados cigarrillos «Buenos Aires». N. N.: 47 cigarros habanos finos. Leila Nacher: un almohadón bordado a mano. Cuadro Luz y Vida. Ha organizado una función para el 30 de abril, en el Salón «Concordia» a beneficio de LA PROTESTA. Se pondrá en escena el gran drama social en 5 actos de O. Mirbeau titulado «Los malos Pastores». Se ruega a los cuadros y sociedades no organizar funciones para esa fecha. El Secretario. Nota.—Solicitamos para esta función el concurso de varias mujeres. Las que deseen tomar parte pueden comunicarlo por carta. A los suscriptores de Punta Alta. Habiéndose hecho cargo de LA PROTESTA como agente en esta localidad el compañero José Donatelli, en lo sucesivo los compañeros que deseen comunicarse con él para lo relacionado con el diario deberán hacerlo a Bernardino Martínez Cuitifio V., «Rapsodias paganas», Punta Alta, (P. C. S.) Punta Alta, José Donatelli, E. de Irigoyen 299. PEDIDO DE FOLLETOS. A los compañeros y Agrupaciones que hayan editado folletos de propaganda y posean cantidad, agradeceremos nos remitan veinte ejemplares para la librería del diario acompañado de los pre-

Librería «La Protesta»

Continuamos hoy en la página 7, la publicación del catálogo de las obras principales que hemos puesto a la venta en la librería anexa a las oficinas del diario. Recomendamos a los lectores y compañeros que se interesen en algunas de las obras publicadas, recorten las páginas en que vayan apareciendo para facilitar de los pedidos. En breve, continuaremos la publicación de las obras restantes, como ser: de teatro, de la Escuela Moderna, folletos y periódicos, etc., etc. Todo pedido que se haga, deberá venir acompañado de su importe más el franco correspondiente, sin lo cual no se atenderán los pedidos. Además de las obras publicadas, atenderemos cualquier otro pedido que se nos haga. La Administración. Comité de desocupados. Comunicamos a las sociedades obreras que se ha constituido este comité cuyo objeto es remover entre los sin trabajo una campaña que se exteriorizará con grandes mítines públicos y conferencias; para lo cual necesitamos el concurso de la organización obrera. Para la propaganda escrita y gastos que se ocasionen arrecemos de fondos y en este sentido esperamos que las sociedades contribuyan con su óbolo. La correspondencia al secretario. Dirección de LA PROTESTA.

Kropotkin Pedro, «La Conquista del Pan», «Palabras de un rebelde», «Las Prisiones», «Campesinos, fábricas y talleres», «La Ciencia Moderna y el Anarquismo», «Memorias de un revolucionario», 2 tomos » » 0.40 Lorenz Anselmo, «El Pueblo» » » 0.40 Leone E., «El Sindicalismo» » » 0.40 Laugel A., «Los Problemas de la Naturaleza», «Los Problemas de la Vida», «Los Problemas del Alma», 1 tomo cada obra » » 0.40 Labriola Antonio, «Del materialismo histórico» » » 0.40 Labriola Arturo, «Reforma y Revolución Social» » » 0.40 Labruyere, «Caracteres» » » 0.80 Lamarck J., «Filosofía Zoológica» » » 0.40 Litre E., «Conservación y Revolución» » » 0.40 La Iglesia G., «Tolstoísmo y Anarquismo» » » 0.80 La Boetie, «La esclavitud voluntaria» » » 0.80 Lamennais Roberto, «Sobre el pasado y el porvenir del pueblo», «El libro del pueblo», 1 tomo cada obra » » 0.30 Malato Carlos, «Filosofía del Anarquismo», «Revolución Cristiana y Revolución Social», «Las clases sociales», 1 tomo cada obra » » 0.40 Mackay J. B., «Los Anarquistas» » » 0.40 Michel Luisa, «El Mundo Nuevo» » » 0.40 Marx Carlos, «El Capital» » » 0.40 Maeterlinck M., «El tesoro de los humildes» » » 0.40 Mella Ricardo, «Cuestiones Sociales» » » 0.40 Maturana José de, «Canción de Primavera» » » 0.40 Mirbeau Octavio, «Sebastián Roch», «El abate Julio», «El jardín de los suplicios» » » 0.40 Noel Eugenio, «El Rey se divierte» » » 0.40 Novicow J., «La Emancipación de la mujer» » » 0.40 Negri J., «La crisis religiosa» » » 0.40 Nelson E., «Hacia la universidad futura» » » 0.40 O'Gorman Eith, «El convento desmascarado» » » 0.40 Proudhon, «¿Qué es la propiedad?», «La moral de las ideas», «La mujer», «Pobres y ricos», «La Sanción moral», «La educación - El Trabajo», «Amor y matrimonio», «El Estado y la dignidad personal», 1 tomo cada obra » » 0.40 Prat José, «La burguesía y el proletariado», «Crónicas demoleadoras» » » 0.40 Pierre Quiroque, «Sobre la ruta de la Anarquía» » » 0.60 Id. Id. encuadernada » » 1.— Posada Adolfo, «Autores y libros», «Pedagogía», 1 tomo cada obra » » 0.40 Puig Antonio, «Joaquín Costa y sus doctrinas pedagógicas» » » 0.40 Pesquero Javier J., «Las víctimas del fanatismo», 2 tomos cada uno » » 0.40 Picón J. Octavio, «Drama de familia» » » 0.40 Poe Edgar, «Eureka» » » 0.40 Palomero A., «Su Majestad el Hombre» » » 0.40 Praycourt, «La moral del cura» » » 0.40

Palavecini Félix F., «Problemas de educación» » » 0.40 Petronio, «El Satiricón» » » 0.40 Pedrell F., «Musicalerías» » » 0.40 Pérez de Mendoza María, «Misión social de la mujer» » » 0.40 Palacios A., «Discursos parlamentarios» » » 0.40 Palacios L., «Universidades Populares» » » 0.40 Pey y Ordeix, «Alma religiosa» » » 0.40 Paray Evaristo, «La Guerra de los Dioses» » » 0.40 Quinet Edgar, «El Géniio de las religiones» » » 0.40 Quincey Tomás de, «Del Aesinato» » » 0.40 Redus Eliseo, «La evolución y revolución», «La montaña», «Mis exploraciones en América», «El Océano», «Nieves, ríos y lagos», «El Arroyo», «La Vida en la Tierra», «Las fuerzas subterráneas», «La atmósfera», «Los Primitivos», «Nuestro Planeta», 1 tomo cada obra » » 0.40 Geografía Universal, 6 tomos encuadernados en pasta cada uno » » 0.80 Id. Id. en rústica » » 2.50 Reclus F., «El Fracaso de Dios» » » 0.40 Rusiñol S., «El Indiano» » » 0.60 » » Desde el molino » » 0.40 Renán Ernesto, «Estudios religiosos», «Diálogos filosóficos» » » 0.40 Rival José, «Noir me traîgere» (el país de los frailes), «El Filibusterismo» » » 0.40 Ruskin John, «Las piedras de Venecia», 2 tomos, «Las mañanas de Florencia» » » 0.40 Ramírez Angel, «Después de la Siega» » » 0.40 Ross Mujica, «Mas allá del atlántico» » » 0.40 Rodríguez Mendoza, «Vida nueva» » » 0.40 Rhodis E., «La Papisa Juana» » » 0.40 Rafanelli Leda, «Un sueño de Amor» » » 0.40 Ruilópez R., «Elisa del monte» » » 0.40 Rodó Enrique, «Ariel» » » 0.40 » » Motivos de Proteo » » 1.50 Soiza Relly, «El alma de los Perros», «Hombres y mujeres de Italia», «Cerebros de París», «Crónicas de Amor, de Belleza y de Sangre», 1 tomo cada obra » » 0.40 Sáenz Hayer R., «Las ideas actuales» » » 0.40 Serao Matilde, «Centinela... alerta!» » » 0.40 Schopenhauer A., «La Libertad», «El Amor, las mujeres y la muerte», «Fundamentos de la moral», «Alrededor de la filosofía», 1 tomo cada obra » » 0.40 Severine, «En marcha...» » » 0.40 Sorel George, «El porvenir de los sindicatos obreros», «La ruina del mundo antiguo», «Las ilusiones del progreso», 1 tomo cada obra » » 0.40 Spencer H., «Origen de las profesiones», «El individuo contra el Estado», «Creación y Evolución», «Educación intelectual, moral y física», «La Justicia», «La Religión; su pasado y su porvenir», «Estudios políticos y sociales», «Los primeros principios», «Las ceremonias de la vida», «El Progreso», «La ciencia social», un tomo cada obra » » 0.40 Strauss D. F., «La antigua y la nueva Fe», «Estudios literarios y religiosos», 1 tomo cada obra » » 0.40 Suderman H., «El camino de los gatos», «Las bodas de Yolanda», «El molino silencioso», «El Deseo», «La mujer Gris», 1 tomo cada obra » » 0.40 Sturmer Max, «El único y su propiedad», 2 tomos, cada uno » » 0.49 Salinas Moreno, «De la vida andaluza» » » 0.40 Sanchez Lusfrino, «Pro-psiquis» » » 0.40 Sienkiewicz, «¿Quo Vadis?», 2 tomos, cada uno » » 0.40 Santos Chocano J., «Poesías completas», «Plat-Lux», » » 1.20 Sux Alejandro, «La Juventud intelectual de la América-Hispana», » » 0.40 » » Bohemia Revolucionaria, «Amor y Libertad», 1 tomo cada obra » » 0.50 Suriquez y Acha, «Despertar», 2 tomos, cada uno » » 0.50 Spé Eugenio, «Los Misterios de París», » » 1.60 » » El Judío Errante, » » 1.20 » » Los Hijos del pueblo, » » 1.60 Sauri Manuel J., «Los Esclavos» » » 1.10 Taine H., «La Pintura en Italia», «Viaje por Italia» (3 tomos), «Filosofía del Arte», (2 tomos), «Los filósofos del siglo XIX», «Los orígenes de la Francia contemporánea» (2 tomos), cada tomo » » 0.40 Tchekhov Anton, «Vanka», » » 0.40 Teniente O. Bille, «Pequeña Guarnición» » » 0.40 Torres Carlos A., «Idola Fortis» » » 0.40 Talero Eduardo, «Ecos de un Troconis Porras», «Proscenio bárbaro», » » 0.40 Taxil Leon, «La Prostitución en París» » » 0.40 Tiberghieu G., «Tesis» » » 0.40 Troilo E., «El misticismo moderno» » » 0.40 Tarrida del Marmol, «Problemas Transcendentales» » » 1.20 Turgeneff I., «Los Nihilistas» » » 0.40 Tardé G., «Las leyes sociales» » » 0.30 Trigo Felipe, «Alma en los labios», «La altísima», «La Clave», «El amor en la vida y en los libros», 1 tomo cada obra » » 1.60 » » Así paga el Diablo » » 0.60 Tolstoy Leon, «¿Van el imbecil», «Placeres Viciosos», «Amor y Libertad», «El Poder de las tinieblas», «Resurrección», (2 tomos), «Ana-Karenine», (2 tomos) «El Matrimonio», «Imitaciones-Los cosacos», «Novelas cortas», «Polikuchka», «La verdadera vida», «Mis memorias», «La esclavitud moderna», «La Guerra y la Paz» (3 tomos) «La revolución en Rusia», cada tomo » » 0.40 Urales Federico, «Los hijos del amor» » » 0.40 » » Sembrando Flores » » 0.10 Vasseur Armando, «Cantos Augurales», 1 t. encuadernado » » 1.50 Vandervele E., «El Colectivismo» » » 0.40 Voltaire, «Diccionario filosófico», 6 tomos, cada uno » » 0.40 » » La Moral Religiosa » » 0.40 » » La Doncella » » 0.50 Vacherot C., «La ciencia y la conciencia» » » 0.40

cios respectivos, para después, y según la importancia y salida de ellos, hacer un pedido mayor.

Centro pro Escuelas Racionalistas

Este centro ha celebrado asamblea el domingo 8 a fin de nombrar la comisión y aprobar los estatutos. La Secretaría está instalada en la calle Tuvú 925 Villa Dominico, Avellaneda.

ALMAFUERTE

apareció el número 9 de la revista «Nuestro Teatro» con el drama en tres actos y en prosa, original de Salvadora Médina Onrubia.

Pedidos a la librería de LA PROTESTA y al editor B. Fueyo, Talcahuano número 249.

Personas buscadas

A los compañeros italianos que sepan la actual residencia del abogado, compañero Paolo Schiechi, se servirán comunicarla a LA PROTESTA a nombre de G. Accorinti.

Biblioteca Popular La idea

Un grupo de jóvenes amantes de la educación popular, deseando, que ésta tome mayor impulso, han constituido una biblioteca popular denominada «La Idea».

Por el momento, se cuenta con mil volúmenes, de diferentes autores, número que se irá elevando a medida que ésta tome mayor incremento.

La C. D. ha quedado constituida en la siguiente forma.

Secretario general, José C. Fernández. Idem de Actas, Eduardo Rodríguez y Félix Neira. Tesorero, Carlos Bruno. Secretaria Provisoria, Méjico 1750.

Centro La Golondrina de Piñeyro

Este centro ha puesto en circulación una rifa de un hermoso reloj artístico, que se sorteará en la segunda jugada del mes de marzo de 1914, siendo el resultado a beneficio del «Comité pro Antill, Barrera y González» y del centro. La boleta vale 0.20 centavos. El reloj puede verse en Aldecoa 734, Piñeyro, Avellaneda.

FOLLETIN DE LA PROTESTA (33)

FELIPE TRIGO

LA BRUTA

«¿Con las chiquillas!... Son al fin las más terribles «desmedu...l...zadoras». Tigres incruentas en jirafas y en tisis... Ondulante, delgada, ágil como una anguila... pronta a coñirse y a enroscarse...»

«Cierta — corroboró Aurea, disponiéndose a contar la escena que había escuchado. — Tiene la pérdida suavidad de una culebra. Ahora salta él...»

Pero no pudo seguir. Alvaro había lanzado un grito. Un grito que asustó a Aurea con lo que de repentinamente epiléptico e inexplicable le hubiese podido pasar a su marido... Retorcido en el, con una tremenda expresión de erugumento en la faz, acababa de llevarse al corazón ambas manos cual si se le hubiese roto. Su garganta sólo había podido rugir aquel grito sordo, lugubre... y sus ojos, blancos, muy abiertos, miraban fijos en el aire cualquier cosa siniestra como una negra aparición del demonio o de la muerte. Fue una eternidad de momentos en que inmovilizó a Aurea la sorpresa, sin dejarla más acción que para contemplar en ansia aquel pecho contraído, aque-

Notas administrativas

Correspondencia

Bolívar, M. Lanzinetti. — Recibimos 5.60 por libros que mandamos.

Bartolomé Mitre, E. Martones.—Id., 30.—, por suscripciones, 10.—, y el resto a cuenta de lista. Envíe detalle. Departamento Colonia (R. O. del U.), J. Vidal, id., 11.20 oro por suscripciones. Anotamos nuevos suscriptores. Van de legados.

Río Cuarto.—Marino Comin. — Anotamos suscriptores; fueron planillas.

San Andrés, F. Blanco.—Id., 2.—: por libros que mandamos. Reclame diario en correo. Aquí se le manda.

Tucumán, F. Giménez.—Id., 60.—; por suscripciones, 40.—; por libros, 2; para «El Combate», 5.—; para «El Proletario», 10.—, y para E. Fernández, 3.—. Avellaneda, R. López.—Id., 3.— por suscripción.

Mar del Plata, Comité «La Protesta» idem 104.40: por suscripciones, 81.—; por paquete, 7.—; para A. B. y G., 11.—, y por libros mandados, 5.40. Recibimos la vuestra del 9 con nuevo suscriptor.

V. Mercedes, M. Quiroga.—Id., 4.50 por un trimestre.

Tucumán, R. Sarmiento.—Id., 39.10: por lista A. B. y G., 28.—; para «El Obrero Panadero», 3.60; por suscripción de la S. O. Panaderos, 4.50; y suya 3.—.

Nuevo de Julio, S. G. Rueda.—Fueron libros pedidos.

Asunción (Paraguay), F. Torres.—Recibimos carta. Tomamos nota de lo que indica sobre suscriptores.

Rosario, A. Mora.—Recibimos folletos. Escribiremos.

Santa Rosa de Toay, H. Nale.—Idem, 2.—, por donación.

Salta, Tomás González.—Idem 12.— por suscripciones, anotamos cambio y suspensiones.

Chacabuco, J. Espejo.—Idem 0.25, volantes no hay más, ¿a qué destinamos el dinero?

Capital, D. Munné.—De acuerdo, anotamos pago marzo.

Santo Tomé, F. Elors.—Id., 5.— por libros que mandamos; volantes, se ugaron, fueron manifiestos en cambio. Escribimos a S. Caldereros.

Pergamino, E. Amor.—Id., 5.—: por

en el sofá.

«¡Oh!... ¡Qué especie de alma era ésta!... ¡Qué especie de gitano estaba dentro del poeta de las bravas desprecuaciones y de los bravos versos!... El nombre de un pobre animal, casi be'lo, que a ella en sus paseos de campo le gustaba sacar del agua, había sido capaz de levantarle semejante tempestad de maldición... ¡como a cualquier chalán de Sevilla!... ¡Y lloró, callada y largamente, un poco también aterrada...; meditando que ella, que allá en su solitario encaniamiento de soltera había esperado su salvación o su infortunio de no supiese cuál hechicería, hallaba al fin presa su suerte entre las manos de otro bien más tosco y feroz supersticioso!»

«Pasó la tarde escribiéndole a Antonia.

«Al anochecer despertó Alvaro sin acordarse del suceso. Deseó comer en resforán, y se arregló ella, y partieron.

«Al «Novelty». — Alvaro estaba satisfecho porque aquí solían comer sus conocidos aristócratas... y era ya esto, más que una vanidad, un afán de purificar en nuevo ambiente su antigua vida.

No había ninguno, esta noche. ¡Qué importante consagrado el blanco salón elegantísimo, de gusto inglés, con su ancha escalinata en volutas y su te-

Partió a la sala Aurea. Se dejó caer

suscripción, 3.—, y para libros que enviamos, 2.—.

Bonifacio, L. G.—De acuerdo con la suya, destinamos los 3.— para la gira.

Córdoba, F. Moll.—Recibimos carta con cambios y suspensión. Irán los folletos.

Las Rosas, S. Barrientos.—Recibimos 3 cartas, pero no así los giros que indica. Contesté si remitió, o reclame en esa. Fue carta nuestra.

Punta Alta, J. Donatelli. De acuerdo con la suya, lo anotamos como agente. Hoy irán las planillas. Cambiamos dirección al paquete.

Bahía Blanca, F. Ramos.—Recibimos, 11.— para varios: del Grupo «Acrata», 9.50 y suyos. 1.50. Suspendemos paquete.

Salta, T. González.—Recibimos carta.

Paraná, F. Zapata.—Recibimos carta. Enviamos el diario a la dirección indicada.

Resistencia, C. Escobar.—Tomamos nota de lo indicado en su carta.

Montevideo, A. Pampin. Esperamos carta.

Id., «Infancia». Recibimos la revista y folletos indicados en vuestra carta. Os escribiremos.

CORREO

Modesto Leal.—Fué giro, 30.— y carta.—Mansilla.

R. Paz.—Lo espero esta noche sin falta en Méjico 2070.—José,

«Brisas Libretarias», Montevideo.—Acusen recibo dinero enviado pro lancha.—Sociedad O. Varios, Quilmes.

—Hay cartas para: Santiago Locascio, Salvadora Medina Onrubia, periódico de los mecánicos, G. Coria, Marcos Zuluaga y R. Estiles.

Agentes en la Capital

Boca y Barracas.—Conductores de Carros, M. de Oca 1672.

Piñeyro (Avellaneda).—Francisco Castellano, Girbone 789.

Liniers.—Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10.156.

Nuevos Mataderos.—S. Ortega, Olliden 3075.

Agentes de LA PROTESTA

Francia.—Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, Paris.

Montevideo (R. del Uruguay).—Arturo Pampin, Mercedes 1722.

Paraguay.—E. E. Torres. Oliva 425. Asunción.

Rosario.—Comité «La Protesta», Cortada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata.—Jorge Cafiero, calle de entre 5 y 6, número 586.

Mar del Plata, Comité «La Protesta», San Juan, 1954.

Las Flores, (F. C. S.) — Fausto Morral, General Paz 463.

Bahía Blanca.—Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán.—Fernando Giménez, Marcos Paz, prolongación al Oeste. 2.ª cuadra.

Mendoza.—Antonio Pujol, Perú 1360 Chacabuco.—José Godov, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. Juan Rorda. Adolfo Alsina 24.

Maldonado.—Rogelio Bario. Ingeniero White.—Jerónimo Prieto, J. Avenente 660.

Huinca Renancó.—Rafael Orsi.

Salta.—Tomás González, Mendoza número 775.

Máximo Paz.—Juan Pasarsas.

Corrientes.—Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Cruz del Eje.—Leopoldo Toranzo.

Mercedes (Buenos Aires).—Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Bolívar.—Martín Lanzinetti.

Lomas de Zamora.—Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre.—Francisco Gómez.

Jujuy.—Antonio Gimenez, Belgrano 52.

Paraná.—Florencio Zapata, Monte Caseros 182.

Territorio del Chaco.—Cavetano Escobar, Resistencia.

San Fernando. Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María.—Luis E. Schwander.

Villa Cañas.—Santiago Giudici, Herrería.

La Banda.—Luis E. Vieta.

Santiago del Estero.—Domingo Ovejero, Río Salado 363.

San Juan.—E. Esquivel, Caseros 568.

Córdoba.—Francisco Moll, almacén Port-Arthur, Rivadavia y Rincón.

Río Cuarto.—Carlos Cornecchia.

Posadas (Misiones).—Solari Romano.

cho estrellado de luces. Y transformado Alvaro en cuanto pisaba estas alfombras, tan otro que en la intimidad del hotel, orgulloso de la Aurea cuya belleza y distinción podía competir con las más bellas linajudas... exponíale a Aurea confiadamente sus teorías del saber vivir: la cuestión era no circunscribirse a un círculo modesto, porque modesta y pobre se habría marcado uno a sí propio la existencia...; sino al revés, ponerse desde luego en una esfera de comodidades, a fin de que ellas mismas forzaran en seguida la voluntad a un trabajo capaz de sostenerlas...

Y pesoso en su interior de aquella atracción que había rendido tantos años a la bohemia exclusivamente literaria, a la atmósfera apesada y plebeya del café, en este aire limpio y lleno de perfumes y de armonías del sexteto, le esbozaba a Aurea, mientras les iba a empezar a servir el camarero, sus grandes planes, tan luego como se normalizasen, pasados los días de «luna de miel» en una bien justa holganza, que le servía además a ella para ir conociendo la corte, pensaba escribir un nuevo libro y publicarlo a todo lujo, dedicándose a la marquesa de Squilache...; cubierta pergamino, con escudo; papel imitación; precio, 15 pesetas...; y, naturalmente, puesto que a él no le habría de costar dos mil los dos ejemplares, que se venderían casi nada